

Habana, Julio 7 de 1937.

Dr. Emilio Roig de Leuchsenring,
Ciudad.

Jul 14/37
Muy distinguido Señor mío:-

En contestación a su estimada carta de fecha 3 de los corrientes, me es grato manifestarle, que con gusto recorro a mi memoria, ya decayente, para complacerle en lo posible, en lo que de mi se digna solicitar referente al Colegio de Don Tomás de Central Valley, Orange County, N.York.

Espero que mis datos le puedan ser de utilidad para el trabajo que piensa publicar en 'Carteles', que, como suyo, ha de ser interesante y magnífico.

Aprovecho la oportunidad, para ofrecerle la expresión de mi más alta consideración y aprecio.

De Ud. muy atento y S.S.

E.F. Lores.

S/C. Calle J 263, Vedado, Ciudad.

M/L.

Lares

Notas para el Dr. Emilio Roig de Leuchsenring acerca del Colegio de Don Tomás Estrada Palma en Central Valley Orange County New York, *y sobre su personalidad.*

*Don Tomás
Quel-
tas
p. 5.*

Organización.- Tenía el plan de enseñanza de un High School y allí se preparaban los alumnos para el ingreso en la Universidad de Cornell, New York, Columbia, *y* en la ciudad de New York, y otras universidades, después de llenar los requisitos exigidos por el Estado.-

Profesores.- Lo eran Mr. Davis Cornell, socio de Don Tomás, su Señora Mrs. Cornell, Miss Carry Ackerman y el propio Don Tomás.-

Vida de los alumnos.- Vivían como en familia y eran atendidos con devoción paternal por Don Tomás, Mr. Cornell y sus respectivas esposas. Allí no se notaba la ausencia de los padres porque el afecto y el cuidado eran sustituidos por Don Tomás y la Niña Veva (Doña Genoveba Guardiola) la que los atendía cuando se enfermaban y les hacía el repaso de sus ropas. De ahí la veneración, el respeto y el cariño que por ellos sentían los educados *ellos.*

Durante el verano se practicaban los sports propios de la estación. Se organizaban pic-nics a los lagos Summit Lake y Cromwell Lake donde se pescaba y remaba, *en el verano.* Alrededor del Colegio se sostenían a veces combates con manzanas y en invierno con bolas de nieve; y hasta hubo uno a tiro entre el grupo del mejicano Cardona y el mío para comprobar el alcance de los proyectiles de un revólver y una escopeta de salón. Se jugaba mucho al marro. En el invierno se patinaba en los lagos y ríos próximos, *y se brineaba* en las lomas. *y se libraban combates con bolas de nieve.*

Enseñanza.- Era dirigida por el propio Don Tomás y se cursaban todas las asignaturas del bachillerato en la extensión que se requería para ingresar en Universidades y Colegios importantes en que era necesario, como es natural, conocer el inglés.

Don Tomás tenía además algunos alumnos, hombres y mujeres, a quienes enseñaba el griego, latín y francés de acuerdo con lo que les exigían en los planteles donde iban a realizar determinados estudios.

Que la preparación que recibían los alumnos era buena lo demuestra el hecho de que pasaban los exámenes de ingreso y eran admitidos en varias Universidades.

Fundación del Colegio.- La fundación del Colegio De Central Valley de Don Tomás se debió a la generosidad y nobleza hondureña que lo ayudó enviándole sus hijos para que los educara y preparara para estudios superiores. Esa nobleza de los hondureños se reflejó en todos momentos en la acogida cordial que brindaron a los cubanos exilados con motivo de la Paz del Zanjón. Don Tomás organizó la Administración de Correos de Honduras y fué su primer administrador. Hoy hay allí una emisión de sellos que lleva su efigie.

Compañeros de estudios.- Fueron mis compañeros de estudios, empecaré con los cubanos, los siguientes:-

Bartolomé Legrá y Matos, de Baracoa.

Castulo Osorio Barzaga (le decíamos Barzaga) de Sagua de Tánamo, pero fué al Colegio desde Baracoa donde vivía su padre.

Américo Casas de Stgo. de Cuba.

José Fujoloy Mayola y su hermano de la Habana.

José Pérez Arocha de Guanajay.

Rogelio Freyre de Camagüey.

✓ Francisco Muñiz de Manzanillo.

Ingresaron no estando yo en el Colegio:

x Calás, pariente de Don Tomás.

Luis Rodolfo Miranda que vivía en los E.U.

Naranjo de Manzanillo.

+ pelland

x

Castulo Barzaga y Calás murieron en combate. Barzaga murió en la operación realizada por el General José Maceo sobre Sagua de Tanamo. Expiró repitiendo delirante: Viva Cuba!; Viva Cuba! Era ya capitán. No obstante ser de color Don Tomás no tuvo inconveniente en aceptarlo en su Colegio, lo que ^{no} se hubiera podido lograr en ningún otro de los Estados Unidos. Cuando le hablé por él, obedeciendo a instrucciones que su padre me remitiera por conducto del mío, me dió su asentimiento sin vacilar y me demostró su deseo de que ingresase en su plantel. Qué lección de democracia y de cubanismo ilustrada con el ejemplo!

x

Hubo también otro joven cubano que estuvo en el Colegio de Don Tomás cuyo nombre no recuerdo; pero sé que fué empleado de Palacio durante su gobierno.

Entre los hondureños recuerdo al hoy Doctor en Medicina Sr. Salvador Córdova, el Ingeniero Luis Paz, graduado de Cornell University, Antonio Lardizábal, Juan Dávila, Antonio Martínez, y los Fortin ^{que} estuvieron en el Colegio antes de mi ingreso.

x

Estaban allí a mi entrada: Saturnino Pacheco ^{Borgián}, Olayo ^{Borgián}, hijos del General ^{Borgián}; Antonio y Daniel Quiros; Ignacio Leyba.

x

También estaban: Décimo y Duodécimo Aizpuro de la República

de Colombia, hijos de un General de dicho país, un mejicano de Merida, Yucatán, a quien decíamos 'El Chaparro', y al que tenía Don Tomás de pura lástima, pues ni siquiera pagaba el boarding. Se lo mandaron al Colegio y no pagaron jamás sus gastos.

Hubo también otro mejicano de apellido Cardona, que ya he mencionado antes. Por cierto que el padre le proporcionó a Don Tomás un gran disgusto al pretender que le dejará jugar ^{al prohibido} en la habitación que se le dió y ocupaba en el Colegio con unos amigos. Excuso decir que Don Tomás se negó rotundamente. Que comentarios hubiesen hecho los cuaqueros y metodistas de Central Valley si llegaban a enterarse.

Quién era Don Tomás: Era Hombre de gran austeridad moral, un verdadero virtuoso. No he conocido a ningún cubano que lo haya superado en cualidades morales. Es sin eufemismo, nuestro único Catón. Su obsesión era que demostráramos en todo, si no nuestra superioridad, por lo menos nuestra igualdad con los americanos. Con nosotros los cubanos era más exigente.

No concebía que entráramos en el 'bar' de Mr. Sullivan y su disgusto hubiera sido grande de habernos cogido en esa falta.

Era fino, noble, generoso, sencillo, modesto, demócrata y muy correcto, en todos sus actos.

Caminaba de prisa con pasos menudos, llevaba siempre en su mano derecha un pañuelo blanco, miraba con frecuencia para atrás cuando caminaba.

Era amable, franco y jaranero a veces. Recuerdo que una vez en la mesa le dijo a unas damas americanas que usaban el limón a tu-tiplén: "A las americanas les gusta mucho el limón por contraste, ya que son muy dulces".

PATRIMONIO DOCUMENTAL
OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

Estada
Palma
Curso
Delegado

Martí que aquilatava sus grandes méritos, que conocía sus altas virtudes patrióticas y de todo linaje, su juicio docto y sereno y su gran experiencia buscaba en él su consejo y su apoyo. Para Martí y para la emigración era la figura civil más destacada y venerable del destierro.

Presidía cuantos mitines se celebraban en Hartman Hall y Chickerling Hall en New York y a todos, sin faltar a uno, llevaba a sus discipulos cubanos Bartolomé Legrá, Cástulo Barzaga, José Perez Arocha y el que redacta estas líneas.

La Palma
Machón

Don Tomás maestro: El buen éxito de su Colegio de Central Valley demostró plenamente sus magníficas condiciones de educador.

No solo sabía instruir sino educar. Sus conocimientos pedagógicos eran vastos y sólidos. Su cultura extensa. Poseía el griego, el latín, el inglés y el francés. A nosotros nos daba las clases de este último idioma y a Mr. Bush y a otros les enseñaba el griego y el latín, idiomas que tomaban los que querían dedicarse a estudios que exigían su conocimiento.

Dominaba bien el inglés al extremo que escribió y publicó una alegoría acerca de 'La Luz de Yara', que debe encontrarse en sus archivos.

Ponía especial empeño en inculcarnos el sentimiento del deber, el concepto del honor y el amor patrio. Sus prédicas constantes iban dirigidas a formar en la mente y el alma de nosotros tan bellas cualidades.

~~Don Tomás Patriota. No soy yo el llamado a iluminar esta bella cualidad de su vida. Desde este aspecto, su historia limpia y refulgente es bien conocida de todos los hombres justos y hon~~

